



LA CANDIDATA REAFIRMÓ QUE NO ESTÁ "SUBORDINADA" AL PARTIDO

# Cómo el comando de Jara se debate entre la "autonomía" y EL PESO DEL COMITÉ CENTRAL a través de Bárbara Figueroa

En el lanzamiento de su equipo, la candidata presidencial de "Unidad por Chile" anunció a la secretaria general del PC, Bárbara Figueroa, como integrante del comité estratégico, lo que a ojos de analistas responde a una proyección para equilibrar el rol del partido en la campaña. A su vez, el plan choca con la idea de que Jara lleve su candidatura con la independencia necesaria para instalarse como "candidata de centroizquierda". | M. ARRIGADA.



Luego de un mes siendo la candidata oficialista, Jeannette Jara presentó esta semana su comando.



En noviembre de 2016, la entonces presidenta de la CUT fue desalojada del Congreso y descargó varios improperios en contra de Rodrigo Valdeés, quien se desempeñaba como ministro de Hacienda del gobierno de Michelle Bachelet.

Largas conversaciones por teléfono sostenía la secretaria general del Partido Comunista, Bárbara Figueroa, en el hall de entrada del comando mientras Marcos Barraza, Jeannette Jara y otros se preparaban en una sala contigua para salir a la plazoleta de calle Londres para dar a conocer a los integrantes del comando presidencial.

Momentos después, mientras Jeannette Jara, sobre un escenario instalado en la plaza, presentaba a 15 personas que trabajarán por su campaña, Bárbara Figueroa se apartaba de la escena fumaba un cigarrillo apoyada en la pared de Londres 76 junto al jefe de prensa del PC, Carlos Ugas.

Lautaro Carmona miraba la presentación más de cerca y unos pasos más allá, Camilo Escalona apoyaba el codo en su muleta para poder aplaudir a las palabras de Jara, quien hablaba de unidad, de las diferencias con los abanderados de derecha que llevan "años siendo candidatos" y de las luchas estudiantiles de los años 90 que la unían a Bárbara Figueroa, la secretaria general de un partido que hizo gala de su disciplina, pero también de su autoidentidad, cuando a través de un comunicado el partido 5 de julio afirmó que la candidatura de la militante debía darse con "autonomía", en momentos en que se cuestionaban los apoyos políticos que podría perder por ser militante PC.

Esto, en medio de especulaciones sobre una estrategia por parte de los cercanos a Jara para separarla, en la medida de lo posible, del partido. El 6 de julio, en medio del aniversario 113 del Partido Comunista y luego de días en que se comentaba acerca de un posible congelamiento de su militancia, Jeannette Jara aseguró que esa posibilidad no estaba sobre la mesa, aunque semanas antes sí había dado luces de que era una idea que consideraba, y que estaría disponible "para los gestos que se requirieran, pero que se decidían en las instancias que correspondían. Las y los comunistas no corremos carreras propias", argumentó.

## FACTOR FIGUEROA

La semana pasada, la conocida tensión al interior del partido y comando se hizo más evidente cuando fue la misma Bárbara Figueroa quien respondió —en entrevista con Mesa Central de Canal 13— que ellos como mesa directiva no han hecho "ningún anuncio de roles", en referencia a lo que fue visto como incomodidad de Jara por el adelanto que el presidente del partido, Lautaro Carmona, hizo sobre la participación de Figueroa en el comando de la candidata, en momentos en que aún no se conocía el equipo oficial de la candidata.

"Hay ciertos liderazgos que creen que pueden hablar por mí. Y eso lo encuentro muy inadecuado. Y al parecer, insisten", afirmó la abanderada en entrevista con el diario El País sin aludir a nadie en particular. Y agregó: "No estoy subordinada a las decisiones del Partido Comunista". Algunos creyeron que aludía al exalcalde Daniel Jadue. Otros que quiso mandar un mensaje a la dirigencia PC.

Pero lo cierto es que la "autonomía" igual fue otorgada por el partido. Y la misma Figueroa lo subrayó: "El último pleno del comité central definió la autonomía plena para que nuestra candidata representante de la centroizquierda pueda hacer definiciones del comando y contenidos programáticos", dijo.

Con astucia, la expresidenta de la CUT, a modo de vozera, afirmó que "es muy bueno que la candidata marque la diferencia".

Figueroa, cercana a Lautaro Carmona y la única representante de la mesa directiva que hoy forma parte del comando, presentó su renuncia de carácter inmediato en diciembre de 2023 a su cargo como embajadora de Chile en Argentina, para acompañar al presidente del partido, quien tras la muerte de Guillermo Teillier, quedó a la cabeza.

Antiguos militantes del partido reconocen que "los principales dirigentes (Lautaro Carmona, Daniel Jadue, Juan Andrés Lagos, Pablo Monge, Bárbara Figueroa) nunca estuvieron convencidos de proclamarla, demoraron incluso el momento de hacerlo y, cuando ya era inevitable, trataron de idear una campaña bajo control partidario".

vertirse en el eje central de la campaña, pero sí colocar límites programáticos", Morales agrega que "la presencia de Figueroa en el comando corresponde a la expresión más genuina de la directiva del PC respecto a que los 'duros' tendrán una incidencia relevante en el diseño del programa y en la construcción de la nueva coalición. La señal es muy clara.

Si bien se respetan los rostros más jóvenes del partido, la línea dura del PC no renuncia a la legítima influencia sobre la candidata. Serán sus cancerberos, resguardando que la ideología del partido no sea mancillada producto de la ampliación de la coalición política".

Destaca además que "el PC no se puede quedar del proceso pues este también incluye las negociaciones para la lista de candidatos que competirá a la Cámara y Senado. En consecuencia, el PC está notificando que Jara no se manda sola y que la directiva del partido seguirá paso a paso todos los movimientos de la candidata".

Para Sergio Muñoz Riveros, analista y exmilitante PC, este último punto es relevante. "¿Green realmente el PS, el PPD, el PR y la DC que Jara se convertirá en Presidenta de la República? Lo más probable es que no, y que ello incluso les sirva para atenuar el temor inconfesable de convertirse en pavimentadores de un terreno que prefieren no imaginar. Y entonces, ¿por qué integrar el comando de campaña? Porque la razón pragmática es la única que vale: este es el momento de aprovechar la "luz presidencial" que irradia Jara para tratar de elegir el mayor número posible de diputados y senadores. Si Solari (PS) se ha incorporado al comando no es porque aspiren a ser ministros de un hipotético gobierno de Jara, sino porque el PS y el PPD quieren mostrar buena disposición hacia la candidata, y probar así que son merecedores de su ayuda para conformar la lista parlamentaria", afirma.

## GUARDIANA DEL COMITÉ CENTRAL

Aunque personas de oposición que trabajaron con la expresidenta de la CUT Bárbara Figueroa dan cuenta de su inflexibilidad a la hora de transar con ella, afirman que tiene cualidades que hacen fácil pensar en que para Lautaro Carmona es la persona perfecta para resguardar los intereses del partido en el comando de Jeannette Jara.

Ella es muy dependiente del partido, pero tiene una habilidad importante, que es esconder eso y ubicarse como menos ideologizada cuando el ambiente lo requiere", comenta un exministro de oposición.

"A la hora de sentarse a la mesa fue siempre inflexible, pero tiene la habilidad de construir relaciones normales con personas que son diametralmente distintas a ella, una característica que no vi en el Congreso con Camila Vallejo, por ejemplo. (...) Ella es capaz de construir buena onda con personas transversales y eso me imagino es un potencial que le vieron para llevarla al comando de Jeannette Jara", afirma un exdiputado que compartió con ella en la comisión de Trabajo de la Cámara Baja.

Sin embargo, recordado es el episodio de noviembre de 2016 en el Congreso en medio de la tensa discusión por el reajuste del sector público, cuando la entonces presidenta de la CUT, quien estaba en las tribunas, lanzó a gritos duros epítetos contra el ministro de Hacienda Rodrigo Valdeés, mientras las desalojaban de la sala. "Valdeés, mar..., hijo de p..., que te saquen del gabinete por desgraciado", decía la dirigente en pleno gobierno de la Presidenta Michelle Bachelet, mientras forcejeaba con Carabineros.

Claro que cuando fue nominada como embajadora en Argentina, mostró una cara más amable, buscando mostrarse más transversal, pero todavía hay quienes lamentan que haya permanecido de su administración una funcionaria que ha generado polémica en cuanto al clima laboral en la embajada que hoy dirige José Antonio Viera Gallo.

Figueroa hoy, según distintas fuentes, es la encargada de resguardar los intereses del PC en el comité estratégico del comando de Jara. Allí, sus cinco integrantes tomaron la decisión de adoptar un bajo perfil y realizar reuniones de lunes a viernes. Pretenden que sean reuniones ejecutivas, cortas. El comité estratégico es el lugar donde se intercambia y se coordinará el trabajo de todas las áreas, afirman, y aseguran que el trabajo no tendrá que ver con las directivas de los partidos, porque los encuentros con estas están pactados para los jueves, en modalidad híbrida y presencial. ■

## La secretaria general del Partido Comunista es parte del comité estratégico del comando de Jara.

Fue Fernando Carmona, (exjefe programático de Jeannette Jara e hijo de Lautaro), quien tras el triunfo de Jara participó de un seminario internacional y enfatizó en que la candidatura, la estrategia y la campaña obedecían a un diseño del comité central del PC, bajo "normas leninistas de organización".

Las reticencias de apoyar a Jara en un principio, dicen dentro del partido, se explicaban porque ella representa a un sector que ha buscado diferenciarse de la cúpula. Esta semana, de hecho, consultada sobre la ratificación que hizo el PC de sus principios marxista-leninistas, la candidata y militante desde los 14 años salió al paso, afirmando que eso había que consultárselo a Bárbara Figueroa y Lautaro Carmona.

Para algunos conocedores del PC, la incorporación de Figueroa al comando "es una solución de compromiso entre el grupo de la candidata, liderado por Marcos Barraza, y la cúpula. Y quizás la campaña pueda favorecer

**"La presencia de Figueroa en el comando corresponde a la expresión más genuina de la directiva del PC respecto a que los 'duros' tendrán una incidencia relevante en el diseño".**

MAURICIO MORALES, ANALISTA U. DE TALCA.

la perspectiva de ese grupo de convertirse en una fuerza renovadora interna. Y es posible que ese sea el mayor temor del aparato de Carmona/Jadue".

Para el analista Mauricio Morales, la situación es muy explícita y la presencia de Bárbara Figueroa en el comando responde a que "mientras Jara intenta arrancar del PC, el PC no pierde oportunidad para demostrar que la candidata les pertenece, y que el partido estará encima del comando y de la campaña. El objetivo del PC es acompañar la candidatura de Jara en todas las etapas. Esto no implica con-